



**Jorge Morales Rodríguez**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

**Control de lectura**

**Interculturalidad y Salud I**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**Primero**

**“A”**

Comitán de Domínguez Chiapas a 18 de noviembre de 2022.

Jorge Morales Rodríguez

## SISTEMAS DE ATENCIÓN A LA SALUD

Es fácil reconocer que hoy existen en el mundo tres sistemas básicos de atención médica: asistencia pública, seguro de salud y sistemas nacional de salud. Estos, a su vez, están asociados con, y corresponden a los tres sistemas económicos básicos del mundo actual: precapitalista, capitalista y socialista. Existe mucha diversidad entre los diferentes países que tienen el mismo sistema de atención médica. Además, más de un sistema pueden coexistir en el interior de un mismo país, el tipo indicado para cada uno de ellos se refiere al sistema por el cual obtiene atención la mayor parte de la población. ASISTENCIA PÚBLICA. El sistema de asistencia pública domina en 108 países con 1.862 millones de habitantes, lo que representa el 49% de la población mundial. Estos países están ubicados en Asia, África y Latinoamérica y su organización política varía desde colonias y semicolonias a naciones más independientes, en desarrollo. La economía es fundamental agrícola, el sistema de propiedad de la tierra es comúnmente feudo o semifeudal,

Jorge Morales Rodriguez

## TEORÍA DE SISTEMAS

Todas las sociedades poseen formas de interpretar la realidad y con ella la salud y la enfermedad. Esto ha dado origen a sistemas ordenados y articulados de explicaciones y prácticas, que están presentes en todos los modelos de atención a la salud. Consideramos que la cosmovisión, es el eje central desde el cual se facilita entender, ordenar y clasificar de manera general los sistemas médicos. Para ello hemos utilizado herramientas de la Teoría de Sistemas y de la Antropología Médica, dentro de un enfoque que denominamos "sistémico". Consideramos que es una propuesta innovadora que facilita la comprensión de diversas prácticas médicas como sistemas, a partir de su cosmovisión. Entendemos por sistema un conjunto de elementos que se encuentran articulados en pro de la consecución de un fin (equifinalidad) de manera sinérgica. Posee la suficiente capacidad de respuesta para lo que el entorno le demanda (variabilidad

Jorge Morales Rodríguez

## SISTEMA MÉDICO CONVENCIONAL

La medicina alternativa y complementaria (MAC) es cada vez más popular. Cada vez más pacientes comparten la toma de decisiones sobre el cuidado de salud con sus médicos. A la par, el gran hincapié que se hace desde la medicina convencional en los principios de la práctica basada en pruebas lleva a muchos médicos a rechazar la MAC en su totalidad. A pesar de que éstas presentan deficiencias derivadas de su falta de pruebas, éstas carecen no son universales ni uniformes, ni son realmente distintivas respecto de la medicina convencional, en la que también se dan abundancia. La reticencia de muchos médicos alopáticos al uso de las MAC provoca no su abandono por parte de los pacientes, sino su ocultamiento. Como resultado, ambas medicinas discurren en paralelo tras un muro de silencio y de peligrosa ignorancia. Reconociendo que la evidencia ha de generarse de manera continua, que las necesidades del paciente a menudo sobrepasan los límites de la evidencia médica, que la autonomía del paciente es incuestionable, que tanto las MAC

Jorge Morales Rodríguez

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

## SISTEMA MÉDICO TRADICIONAL

La medicina tradicional es una parte de la cosmovisión indígena y representa el conocimiento milenario sobre la madre tierra y el uso de las plantas medicinales que los pueblos autóctonos han resguardado como un importante activo de incalculable valor para el fortalecimiento y preservación de su identidad. En múltiples ocasiones, la medicina tradicional indígena ha representado la única opción de prevención y curación de enfermedades para los habitantes de las comunidades originarias; esto debido principalmente a la exclusión y a la pobreza extrema en la que viven, así como por la carencia de servicios de salud que los gobiernos no han podido garantizar. Durante la colonización española, a quienes practicaban la medicina tradicional se les llamaba brujos y eran juzgados por la Santa Inquisición; aun después de tantas décadas, en la actualidad, los promotores de la medicina indígena continúan siendo perseguidos y violentados en sus derechos. Las políticas oficiales,

## Referencias

Terris, M. (n.d.). *I(2)*, 78–86.

<http://capacitasalud.com/biblioteca/wp-content/uploads/2015/02/n14a041.pdf>

ginebra, Estrategia . de la OMS. sobre la medicina tradicional -2002-2005. Organización Mundial de la Salud. (s.f.).

Wener David y David Sanders. "cuestionando la solución. Las políticas de atención Primaria de la salud y su supervivencia infantil". Produssep; A.C. Centro de estudios educativos; Ecuménicos: A.C; México; 2002; Recuperado en 22 d

Paliativosinfronteras. (s.f.). Org/ La -Intragración -de-la-medicina-convencional y no convencional -2 pdf.

**Directorio, L. M. T. I. Antonio, M guardado, C. Nava Uvo, Lic. E, Jose. A. Deña R- Secretaria, N, Enrique S. Ramon L. La medicina indígena; un sistema de salud , Entrevista a teresa rivas.**